



Primera Circular

**IV CONGRESO DE HISTORIA INTELECTUAL DE AMÉRICA LATINA  
(CHIAL)**

**“Historia Intelectual: ideas, conceptos y comunidades”**

SANTIAGO DE CHILE

NOVIEMBRE DE 2018

**Introducción:**

Como ha observado el académico argentino Carlos Altamirano, antes que una disciplina o subdisciplina, la historia intelectual es un campo de estudios, cuyo asunto es “el trabajo del pensamiento en el seno de experiencias históricas”, dejando atrás la antigua historia de las ideas, imperturbable a la historicidad del pensamiento. En sus palabras, la historia intelectual toma “conciencia de la importancia del lenguaje para el examen y la comprensión histórica de las significaciones”<sup>1</sup>.

La historia intelectual, como campo de estudios en el que convergen disciplinas afines, ha buscado tomar distancia crítica de las visiones esencialistas y normativas que tradicionalmente se adoptaron para examinar el pensamiento político, y que tendieron a imponer al pasado las cargas conceptuales y prescriptivas del presente. Una aproximación de este tipo, sensible a la historicidad del pensamiento político, posibilita entender las variaciones en los usos y contenidos políticos de los conceptos, la comprensión que tenían los contemporáneos de los mismos, y cómo fueron modificándose sus valoraciones a lo largo del tiempo.

En la actualidad, la historia intelectual recoge una serie de aproximaciones metodológicas, que han renovado la investigación producida en las últimas décadas, como la Escuela de Cambridge, la *Begriffsgeschichte*, la historia conceptual de lo político, y el análisis morfológico de las ideologías, entre otras. Pero la existencia de estas metodologías no

---

ALTAMIRANO, Carlos. *Para un programa de historia intelectual y otros ensayos*. Buenos Aires, Siglo XXI, 2005, pp. 10-11.

impone una rigidez disciplinaria; antes bien la historia intelectual ofrece un amplio espacio de colaboración y de diálogo fructífero con líneas de investigación provenientes de otros campos de la historia y de las humanidades en general, como también con ciencias sociales como la sociología política y la ciencia política. Todo lo anterior ha dado lugar al desarrollo de comunidades plurales e interdisciplinarias de investigación, que permite sortear la rigidez, la dogmática o el encierro y abrir un variado campo de investigación y en constante exploración de sus límites.

Así, a partir de una amplia gama de orientaciones, estrategias y prácticas, las investigaciones en historia intelectual buscan rescatar la historicidad del pensamiento político, reconocer el contenido polisémico y disputable de los conceptos y evitar enfoques que tienden a sustancializar idearios, conceptos e identidades políticas.

### **Convocatoria:**

Entre los días 21, 22 y 23 de noviembre de 2018 se llevará cabo el IV Congreso de Historia Intelectual en Santiago de Chile, como continuación de los anteriores celebrados en Ciudad de México, Buenos Aires y Medellín. El presente Congreso se presenta como un espacio de diálogo entre los distintos campos de estudios que constituyen la historia intelectual en nuestro continente y busca fortalecer el trabajo ya iniciado en los encuentros anteriores.

La Asociación Chilena de Historiadores convoca a los investigadores en historia intelectual a presentar propuestas de mesas que permitan debatir sobre las siguientes líneas de investigación en la historia de América Latina: “Historia de las Ideas”, “Historia de los Conceptos”, “Comunidades y Redes”, “Medios de Comunicación”, “Industria Editorial”, “Biografías”, “Espacios e Instituciones” y “Filosofía y Teoría Política”.

### **Formato y normas para la presentación de las propuestas:**

Cada mesa contará con un máximo de cuatro expositores, pertenecientes, de preferencia, a instituciones, nacionalidades y grupos generacionales distintos. El coordinador de la mesa puede participar como ponente.

El coordinador de la mesa enviará al comité organizador una breve descripción de la misma, junto con los resúmenes de cada una de las ponencias que se discutirán en ese marco. En el encabezamiento de las propuestas se indicará el título de la mesa, los nombres del coordinador y del resto de los integrantes, especificando la adscripción institucional de cada uno y su correo electrónico. La descripción de la mesa y los resúmenes de las ponencias tendrán, respectivamente, una extensión de 200 palabras. Las palabras clave referirán al tema central y al periodo que se tratarán en la mesa.

Las propuestas de ponencia individual también deberán acompañarse de un resumen de 200 palabras.

Todas las propuestas deberán ser enviadas en el formato que se facilitará en la página del IV Congreso de Historia Intelectual de América Latina: <http://www.achhi.cl>.

**Fechas importantes:**

Publicación de la Segunda Circular, con instrucciones específicas sobre envío de propuestas de mesas y propuestas de ponencias individuales: 15 de octubre al 15 de diciembre de 2017

Recepción de propuestas de mesas y propuestas de ponencias: 15 de octubre al 15 de diciembre de 2017.

Publicación de la Tercera Circular, con mesas y ponencias aceptadas: 15 de enero de 2018.

**Convoca:**

- Asociación Chilena de Historiadores

**Patrocinan:**

- Archivo Nacional. Chile.
- Centro de Investigaciones Diego Barros Arana
- Universidad Adolfo Ibáñez
- Universidad de Santiago de Chile
- Universidad Diego Portales
- Universidad Finis Terrae